
尊敬的主席、尊敬的秘书长、各位代表团团长、女士们、先生们。 

 今天的联合国大会会议是在国际关系体系发生根本变化的背景下召开

的。 

 全球观察到信任危机。全球安全研究所运作中的问题和背离国际法日

益增多。 

所有这些都造成了广泛的紧张局势。 

 由于地缘政治冲突，贸易、投资、创新等领域自由交换的道路上出现

了新的障碍。 

即使对抗气候变化、饥饿和不平等等全人类命运有关的问题上，人们

也感到相互沟通已经丧失。 

在如此复杂的形势下，保持务实团结合作精神，将共同利益置于现有

冲突之上，团结各国的想法比以往任何时候都更加重要。 

去年，我们提出了旨在共同安全和发展的“撒马尔罕团结倡议”。 

我们主要的目标： 

全面理解对我们国家和人民的现在和未来的责任； 

呼吁进行开放和建设性交往的各方参与全球对话。 

我相信，联合国秘书长倡议明年举办未来峰会，有助于解决当前国际

和地区发展问题，进一步增强联合国的影响力和效力。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



尊敬的会议参与者! 

 我们坚定地继续执行建立新乌兹别克斯坦-一个合法、世俗、民主和社

会国家的政策。 

 我国正在以“为了人类的价值和利益”的崇高思想为基础，在旨在加

强民主和正义原则的根本改革道路上大胆前进。 

 今年 4月，乌兹别克斯坦历史上首次就新宪法举行了全民公投，确定了

国家发展的优先事项。 

 公投中 90%以上的选民支持这部真正的人民宪法。 

这样就确保了我们的改革是必然的、不可逆转的。 

在我们的基本法中，我们重申了对所有公民平等、人权、言论和良心

自由的原则的承诺，无论其国籍、语言和宗教如何。 

在此法律基础上, 我们通过了“乌兹别克斯坦 2030”发展战略。 

这一战略符合联合国可持续发展目标，我们致力于全面、坚定地履行

我们担负的义务。 

 

 

尊敬的女士们，先生们! 

由于持续的改革，乌兹别克斯坦的经济尽管面临全球威胁，但仍显示

出稳定的增长率。 

过去六年，国内生产总值增长了一倍半以上。 

我们的主要目标是到 2030 年将这一数字再次翻一番。 

我们经济自由化的另一个优先任务是在不久的将来成为世界贸易组织

的正式成员。 

自 2017 年以来，由于旨在提高人民生活水平的政策，我国的贫困人口

减少了一半。 

我们计划到 2030 年将其减少到 7%。 

我们决定大幅增加向人民提供饮用水、卫生保健、教育和其他社会服

务范围。 



我们支持被联合国秘书长推出的“全球就业和社会保护加速器”倡

议。 

为了在这一倡议框架内交流经验，我建议 2024 年在联合国主持下在我

国举办“社会保护：可持续发展之路”世界会议。 

 

尊敬的峰会参会人员! 

 近年来，乌兹别克斯坦保护人权方面取得显著成效。 

 我国已彻底废除强迫劳动和童工。 

 一个世纪以来，乌兹别克斯坦数百万人被迫采摘棉花。 

 每年九月至十二月，大部分人口：教师和医生、企业家、工人和职

员，以及最遗憾的是学童和学生都被动员起来采摘棉花。 

 结果，宣布抵制“乌兹别克斯坦棉花”，多年以来该国被列入黑名

单。 

 由于我们坚强的意志，这一切现在都已成为过去。我们的人民摆脱了

棉花奴役。 

 我们的新宪法保障禁止强迫劳动并将其定为刑事犯罪。 

 我认为有必要加强全球打击强迫劳动和童工。我们的经验表明，结束

这种情况是可能的。 

 

女士们，先生们! 

 发展人力资本和教育创意的年轻一代是乌兹别克斯坦制定的战略任务

之一。 

对我们来说，向所有人提供开放和优质的教育是消除贫困、改善公共

福利、实现经济可持续增长的最有效因素。 

近年来，我国在这方面积累了很多经验——教育体系正在发生巨大的

变化。 

过去六年，学前教育入学率从 21% 增加到 70%，高等教育入学率从 

9% 增加到 38%。 

到 2030 年，将为每个孩子创造一切上幼儿园的机会，并为每一个中学

毕业生创造进入大学学习的机会。 



 

尊敬的各位代表团团长! 

近年来，中亚地区始终沿着睦邻，稳定、互相合作、发展的道路前

进。 

在我们的共同努力下，乌兹别克斯坦能够与邻国解决国家边界、交通

走廊、用水方面的问题。 

该地区国家之间的相互贸易增加了两倍半以上，合资企业的数量增加

了五倍。 

我们地区已成为经济发展中心，连接东西南北的交通和通讯桥梁，人

们对此的兴趣与日俱增。 

中亚的向世界开放正在成为确保地区安全和稳定发展的最重要条件。 

可以充满信心地说，我们各国人民因区域认同感而团结一致，而且这

种感觉日益强烈。 

不仅是我们的历史，更是我们的未来，切身利益也是共同的。 

我们别无选择，只能扩大区域合作。 

我相信，在国际社会支持下，中亚将继续走团结之路。 

“将中亚变成和平繁荣的地区”今后仍将是乌兹别克斯坦外交政策的

优先目标。 

 

尊敬的会议参与者! 

对于几乎一半的人口是年轻一代代表的中亚来说，青年及其潜力的实

现问题尤为重要。 

为了加强这一领域的合作，本地区各国最近签署了青年政策大方向协

定。 

目前，我们有兴趣与联合国及其专门机构建立有效合作，研究其他地

区的先进经验和成就。 

对此，我提议在联合国下属设立帮助中亚青年发展工作组。 

在其框架内制定“中亚青年议程-2030”方案是适当的。 

 



尊敬的各位代表团团长! 

妇女积极参与社会和公共行政是当今紧迫的问题。 

我们国家政策核心的最崇高目标是确保家庭稳定、妇女的法律保护以

及和平生活。 

我们还开展系统的工作来实现性别平等。 

其中包括，去年考入大学的学生中有 49%是女生。 

公共行政部门中的女性比例首次达到 35%。 

通过了一项单独的法令来保护妇女和未成年人免受暴力侵害。 

我们有利害进一步扩大与“联合国妇女署”的合作。 

作为一项联合倡议，我建议明年在乌兹别克斯坦举办亚洲妇女-女儿论

坛，以便讨论发挥妇女创造潜力和交流经验的问题。 

 

尊敬的女士们， 先生们! 

 当前，世界正面临严峻的环境形势。 

 三大全球性的危机正在加剧： 

气候变化、生物多样性丧失和环境恶化。 

 在如此复杂的情况下，持续与咸海悲剧作斗争的中亚正在成为面对气

候变化最脆弱的地区之一。 

 成海悲剧是一个全球性的问题，乌兹别克斯坦正在尽一切努力消除它

的后果。 

 近年来，在咸海干涸的海底建立了面积达 170 万公顷的抗旱植物绿化

区。 

 国际社会的支持对于维持这些努力至关重要。 

 未来三十年，本地区的气温将上升一度半。 这是全球平均变暖的两

倍。 

 结果，约三分之一的冰川总面积消失了。 

 如果这种趋势持续下去，我们地区两条主要河流（阿姆河和锡尔河）

的流量预计在未来二十年将减少 15%。 



 人均可用水量预计将减少 25%，农作物的收成将减少 40%。 

 如果不及时采取有效措施，这些问题的后果将对我们地区的社会经济

稳定造成严重损害。 

 基于此，我们支持设立联合国秘书长水资源问题特别代表一职。 

 在创建中亚节水技术平台的过程中，我们主张利用“联合国水资源”

机制，吸收和实施最先进的技术。 

 我们正在本地区通过的绿色发展计划框架内建立系统性合作。这种伙

伴关系同样符合我们的利益，旨在防止与气候变化相关的威胁。 

 在这方面，我认为引入“中亚气候对话”是可取的。 

 我们支持联合国大会通过“中亚面对全球气候威胁：团结一致促进共

同繁荣”决议的倡议。 

 我们推动联合国大会通过“中亚面对全球气候威胁：团结一致促进共

同富裕”决议的倡议。 

 在此我想强调，乌兹别克斯坦经济主要部门适应气候变化、实现碳中

和、大幅提高“绿色”能源比重仍然是我们的战略任务。 

 

尊敬的会议参与者! 

我们要加强共同努力，防止极端主义祸害的蔓延和青少年激进化。 

去年 3 月，“将联合国全球反恐战略实现在中亚的联合行动计划”在

塔什干采纳了。 

作为我们“打击极端主义和恐怖主义的国家战略”的一部分，我们重

点关注一个问题。 

这就是，曾经受极端主义思想影响的人们的康复和社会适应的问题。 

我们在这方面积累了独特的经验，我们已经五次执行了“善良” 人道

主义使命。 

在该框架内，我们将 530 多名公民（首先是妇女和儿童）从中东和阿

富汗武装冲突地区遣返回国。 

他们都得到医疗、心理、社会和其他援助。 

今年六月，就在联合国总部，国际社会从他们那里听到了那些被带到

我国并开始新生活的人的故事。 



在联合国反恐怖主义委员会的主持下，我们采取了实际步骤，建立一

个区域专家委员会，旨在与战区回返者进行系统工作，以继续朝这个方向努

力，并建立长期的经验交流。 

联合国会员国应更加团结行动，共同应对国际恐怖主义等共同的危

殆。 

我想强调更重要的一点。 

我们认为，最近在一些国家出现的宗教不容忍和伊斯兰恐惧症现象是

不能允许的。 

为了在全世界范围内广泛推广宗教间宽容和团结的理念，我们提议在

联合国教科文组织的支持下，在乌兹别克斯坦建立一个国际宗教间对话和宽

容中心。 

我国为世界科学的发展做出了无与伦比的贡献，展现了伊斯兰教作为

知识与和平的宗教：我们真的很为自己是花拉子密，别鲁尼、伊本·西那，

伊玛目布哈里，米尔扎·乌鲁伯格，阿里舍尔·纳沃伊等伟大科学家和思想

家的故乡而感到自豪。 

为了研究这些伟大科学家的丰富遗产，深入揭示伊斯兰教真正的人道

主义本质，我们倡议于 2024 年在乌兹别克斯坦举办一次主题为“伊斯兰教

——和平与善良的宗教”的国际会议。 

 

尊敬的会议参与者! 

 国际安全与阿富汗进程直接相关。 

 该国内出现新形势，解决阿富汗问题需要采取特殊思路。 

 再次让阿富汗独自解决问题将是一个巨大的错误。 

 否认、孤立和制裁让普通阿富汗人的处境变得更糟。 

 我们认为，对阿富汗人民的人道主义援助不应减弱。 

 我们呼吁建立适当的机制，引导阿富汗被冻结的国际资产用于解决该

国的严重社会问题。 

 我们需要一个和平和稳定的，参与区域合作进程的，并与邻国和其他

国家建立互利伙伴关系的开放阿富汗。 



 今天，我站在这个享有声望的讲台上，呼吁国际社会团结起来解决阿

富汗问题。 

 在这方面，我认为，在联合国的领导下，在阿富汗问题上共同制定的

弹性和建设性的立场至关重要。 

  

尊敬的主席! 尊敬的会议参与者! 

 在当前历史转折时刻中，我们都必须思考如何将我们的星球留给下一

代。 

 只有共同愿望、共同努力，才能实现持久和平与繁荣。 

 我们比任何时间都更需要互信、团结、合作的精神。 

 在我讲话的最后，我愿再次强调，乌兹别克斯坦愿以此方式与联合国

机构和各国深化大规模、长期伙伴关系。 

 

感谢您的关注。 

 


